

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1983

## Antioquia

### *Aspectos generales*

En 1983 la economía de Antioquia evolucionó en forma positiva, debido principalmente a las medidas de política adoptadas por el Gobierno Nacional, las cuales alcanzaron plena vigencia en el segundo semestre de ese año. Estas medidas hacen relación al control del contrabando y de la inflación, cuyo nivel se redujo a 17.4%; impulso a la construcción privada; mayor asistencia crediticia mediante los fondos financieros administrados por el Banco de la República y la creación de cupos especiales en el Emisor. En efecto, se logró un reajuste en la demanda efectiva, al avanzar en 4.6% el valor de las ventas del comercio a precios constantes, resultado que a su vez incidió en la recuperación de la industria.

### *Sector Agropecuario*

**Agricultura.** Durante 1983, el comportamiento de este renglón fue similar al del año anterior, tanto en volumen de producción como en área sembrada. Entre los productos de mayor crecimiento se citan: el café, con una tasa anual de 13.3%, debido a las óptimas condiciones climáticas que prevalecieron en las zonas productoras, las cuales permitieron mejorar el ren-

dimiento en 13.2%. Igualmente, el banano tipo exportación, aunque afrontó dificultades de sequía en el primer semestre del año, en el segundo mejoró el régimen de lluvias, fenómeno que facilitó un avance anual de 6.000 toneladas en la producción, y de dos millones de cajas en la exportación. Por su parte, el cultivo de la papa incrementó su producción en 36.000 toneladas, esto es 21% merced a la utilización de semillas mejoradas y al mayor interés de los agricultores por este tubérculo. Finalmente, la Corporación para el Desarrollo de Urabá (CORPOURABA) desplegó importante apoyo con destino a impulsar la siembra del maíz, lo cual repercutió en un aumento del 14% en su producción.

En cambio, otros productos muestran reducciones en sus cosechas, tal es el caso del arroz (17.6%), el frijol (3.4%), y la caña panelera, cuyo volumen mermó en 31%, consecuencia de un recorte del 10.2% en el área sembrada, por razón de los deficientes medios para su comercialización, además de la escasa tecnología utilizada en su cultivo.

**Ganadería.** Con relación al año anterior, durante 1983 el crédito otorgado por el Fondo Financiero Agropecuario con destino a la actividad pecuaria, alcanzó un crecimiento de más del 50%, \$ 508 millones, cifra que representa el 12.5% del facilitado a escala nacional.

Por su parte, la feria de Medellín registró una disminución del 5.0% en el número de cabezas transadas y un aumento del 22.4% en su valor.

La oferta de vacunos que constituye el 77% del total de ventas, declinó en 8.0%, mientras que la de equipos y porcinos aumentó en 25.6% y 6.1% respectivamente.

En este departamento, la producción de leche ha experimentado un continuo avance desde 1979, hasta lograr un repunte de 6% en 1983, factor que coadyuvó una mejor evolución del subsector ganadero.

### *Minería*

En los dos últimos años el sector minero se ha visto afectado por la disminución del 10.2% en la producción de oro, principal componente del valor agregado de la actividad minera. No obstante, en 1983 se logró a precios corrientes un crecimiento del 27.4%, consecuencia de los aumentos alcanzados en la explotación de petróleo y carbón. A su vez, la producción de plata descendió en forma apreciable, al pasar de 100.400 onzas troy en 1982 a 55.490 en 1983, 44.7%.

En relación con la explotación carbonífera, ésta creció 9.6%, al totalizar 603.002 toneladas en 1983; comportamiento similar al del petróleo, cuya producción se incrementó 17.8%, efecto de mejo-

res precios y técnicas empleadas en su obtención.

## Industria

En 1983 la industria antioqueña mostró menor descenso en la producción, gracias a las medidas gubernamentales, orientadas a reprimir el contrabando, restringir las importaciones, racionalizar las compras oficiales y la concesión de créditos especiales con miras a favorecer las actividades más afectadas por la recesión, entre otras.

El ramo de los textiles y confecciones, de gran participación dentro del conjunto de la industria regional, continuó presentando dificultades por los altos costos financieros, el retroceso en la demanda doméstica y el cierre de algunos mercados externos básicamente, originando en su producción disminuciones del 9.0% y 15.1%, en su orden. Tal situación hizo que el empleo en la industria manufacturera disminuyera 9.9% con relación a 1982. En contraste, el grupo de alimentos y bebidas registró un extraordinario crecimiento de 17.8% en su producción real, frente a 1.9% un año atrás.

En cuanto al crédito otorgado al sector en referencia, por parte de los Fondos Financiero Industrial y de Inversiones Privadas en 1983, alcanzó la suma de \$ 2.165 millones, cifra superior en 243% a la del año anterior, con el propósito de permitirle a ciertas empresas superar los escollos derivados de la difícil coyuntura económica.

De otro lado, la inversión neta en sociedades durante 1983 fue de \$ 8.144 millones, menor en 29.9% con respecto a la de 1982, de la cual el 33.5% corresponde a la industria manufacturera. Ante la Cámara de Comercio de Medellín se registraron 2.007 nuevas sociedades, con un aporte de \$ 4.193 millones, 19.5%

menos que en 1982. De igual manera, las ya constituidas contabilizaron aumentos de capital por \$ 4.250 millones y se disolvieron 119, de las cuales el 16% pertenecía a la actividad manufacturera.

## Construcción

Durante 1983 el área construida en los municipios del Valle de Aburrá, totalizó 1.490.074 metros cuadrados, superior en 5.4% a la de 1982. En Medellín se construyeron 869.910 metros cuadrados, esto es el 58.4% del área metropolitana. De esta última cifra se dedicaron a vivienda 604.446 metros cuadrados, equivalentes a 6.484 soluciones, o sea, 68.5% más que en 1982, cuando sumaron 3.847. Finalmente, 115.332 metros cuadrados se destinaron a reformas y adiciones, y el resto a usos diversos.

Respecto a las obras públicas, cabe destacar las relacionadas con la construcción y rehabilitación de carreteras, el aeropuerto, el palacio departamental y la terminal de transportes, entre otras.

## Comercio

*Comercio interior.* En 1983 la actividad comercial en Medellín evolucionó favorablemente, no obstante la crisis económica que ha venido afrontando el país. En efecto, el índice del valor de las ventas en el comercio en general creció 4.6% frente a 2.0% del año anterior, mientras que a nivel nacional sólo alcanzó el 0.8%.

Por su parte, en el primer semestre de 1983 el comercio se desarrolló en forma poco favorable como consecuencia de las dificultades de finales del año inmediatamente anterior, lo cual hizo que el comercio al por mayor creciera 0.3% en términos reales y el de al por menor en 1.8%. En cambio, en el segundo

semestre esta actividad reaccionó debido a las medidas tomadas por el Gobierno, dando como resultado un incremento de 2.6% y 6.9% en las ventas mayoristas y minoristas a finales de 1983, respectivamente.

*Comercio exterior.* Durante 1983, el Gobierno Nacional continuó impulsando las exportaciones, con el objeto de generar las divisas necesarias para importar los bienes que requiere una economía en expansión. Sin embargo, las ventas externas mantuvieron su tendencia recesiva de años anteriores. En Antioquia totalizaron US\$ 261 millones, de las cuales, alrededor del 75% está dado por banano, textiles, flores y productos químicos, conjunto que a la vez presentó variaciones positivas con respecto al año precedente. Por su parte, las importaciones contabilizaron US\$ 580 millones, con un recorte anual del 19%, debido a la suspensión del sistema de giros anticipados y a la ampliación de la lista de productos sujetos a licencia previa.

## Precios

La tendencia anual de la tasa de inflación en la ciudad de Medellín descendió a 17.4%, contra 20.8% en 1982, por efecto, principalmente, de las medidas anti-inflacionarias, adelantadas por las autoridades gubernamentales, tales como el control de la oferta monetaria, incentivos a la producción agropecuaria y disminución de las expectativas inflacionarias.

La variación del índice de precios al consumidor en la ciudad de Medellín durante 1983 llegó a 18.0% para empleados y 17.1% para obreros. Analizando los componentes de la canasta familiar, se observa que los incrementos más elevados se dieron en: carnes, pescado, hortalizas y legumbres; artículos y servicios personales y el impuesto

predial; en tanto que se registraron menores alzas en los cereales, tubérculos y leguminosas, ropa, transporte, comunicaciones y los arrendamientos.

**Actividad financiera**

Al finalizar diciembre de 1983, las captaciones del sistema bancario en el área metropolitana registraron un saldo de \$ 66.819 millones, superior en 9% al registrado en igual fecha de 1982. De dicho monto el 44.6% correspondió a depósitos en cuenta corriente, el 39.6% a depósitos a término y el 15.8% a depósitos de ahorro. Por su parte, las colocaciones ascendieron a \$ 55.115 millones, con avance del 14.0% de los cuales el 95.8% lo constituye cartera y el 4.2% restante las inversiones voluntarias y los deudores varios.

Respecto a las corporaciones de ahorro y vivienda, sus captaciones ascendieron a finales de diciembre de 1983 a \$ 32.699 millones, superiores en 57.8% a las del año anterior. Esta notable evolución, la más importante desde la creación del sistema de valor constante, se explica por la mayor confianza y seguridad que dichas entidades han ofrecido a su clientela. Del mismo modo, la cartera logró un incremento de 59.7%, al situarse en \$ 33.056 millones en 1983.

Acerca del crédito de fomento otorgado por el Banco de la República en la sucursal de Medellín, éste muestra constante incremento en la presente década. Al finalizar 1983, el saldo ascendía a \$ 15.610 millones, 25.7% por encima del registrado en igual fecha de 1982. De dicho saldo, el Fondo de Capitalización Empresarial contribuyó con \$ 412 millones, 59.0% de lo utilizado en todo el país.

En lo concerniente a la colocación de títulos emitidos por el

Banco de la República, su saldo en diciembre 31 de 1983 disminuyó 67.3%, al situarse en \$ 2.259 millones, resultado que obedeció a las medidas del Gobierno, tendientes a expandir la liquidez de la economía, así: la eliminación del

período de maduración de 120 días de los Certificados de Cambio y la suspensión tanto de la emisiones de Títulos de Participación, como de la colocación de Títulos Canjeables entre los particulares.

ANTIOQUIA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	Periodo y valor		
		Diciembre		
		1982	1983	
<b>1. Empleo y precios (1)</b>				
Desempleo	Porcentaje	13.1	16.7	
Participación fuerza laboral	Porcentaje	38.7	40.0	
Precios al consumidor	Variación % anual	20.8	17.4	
— Empleados	Variación % anual	20.5	18.0	
— Obreros	Variación % anual	20.8	17.1	
<b>2. Producción</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>	
Café	Miles de toneladas	165	188	
Banano de exportación	Miles de toneladas	810	816	
Caña para panela (2)	Miles de toneladas	246	170	
Oro	Miles de onzas Troy	381	342	
Plata	Miles de onzas Troy	100	55	
Caliza	Miles de toneladas	994	871	
Carbón	Miles de toneladas	550	603	
Cemento gris	Miles de toneladas	711	582	
<b>3. Monetarios</b>		<b>Fin de</b>		
		<b>1982</b>	<b>1983</b>	
Captaciones sistema bancario (3)	Millones de pesos	61.326	66.819	
— Cuentas corrientes	Millones de pesos	26.398	29.819	
— CDT	Millones de pesos	21.432	26.435	
— Depósitos de Ahorro	Millones de pesos	13.496	10.561	
Colocaciones sistema bancario (3)	Millones de pesos	48.359	55.115	
— Cartera	Millones de pesos	43.571	52.831	
— Inversiones voluntarias	Millones de pesos	774	947	
— Otros	Millones de pesos	4.014	1.337	
<b>4. Situación fiscal</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>	
Ingresos	Millones de pesos	16.584	20.330	
— Corrientes	Millones de pesos	15.296	17.914	
— De capital	Millones de pesos	1.288	2.416	
Gastos	Millones de pesos	16.663	20.292	
— Funcionamiento	Millones de pesos	13.347	15.533	
— Operación comercial	Millones de pesos	1.660	1.605	
<b>5. Comercio Exterior</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>	
Exportaciones FOB	Millones de US\$	306	261	
Importaciones CIF	Millones de US\$	718	580	

(1) Se refiere a Medellín.  
 (2) En términos de panela.  
 (3) Comprende Medellín, Sabaneta, Envigado, Copacabana, Girardota, Bello, La Estrella, Caldas, Barbosa e Itagüí.  
 Fuente: DANE, FEDECAFE, AUGURA, Secretaría de Agricultura, Ministerio de Minas y Energía, Empresas Productoras de Cemento, y Banco de la República.

## Situación fiscal y deuda pública

La ejecución del presupuesto de rentas del departamento en 1983 se situó en \$ 20.330 millones, equivalente al 98.6% de lo presupuestado. Los ingresos corrientes aportaron el 88.1% y los de capital el 11.9%. De los primeros, los tributarios que representan el 72.3%, cabe destacar los recaudos por concepto de impuestos a los licores, al tabaco y a la cerveza. De otro lado, la ejecución presupuestal de gastos se cumplió en un 98.5%, al totalizar \$ 20.292 millones, de los cuales el 76.5% se destinó a funcionamiento, el 15.5% a inversión y el 8.0% a otros egresos.

Por su parte, la deuda pública, en diciembre 31 de 1983, llegó a \$ 3.564 millones, 48.6% más que el año anterior. De ese valor corresponde a deuda interna \$ 3.019 millones, 84.7%, y a deuda externa \$ 545 millones, 15.3%.

En relación con el Municipio de Medellín, sus ingresos sumaron \$ 7.708 millones, monto igual al 95.2% de lo presupuestado. De aquel valor, los corrientes participaron con el 77.9% y los recursos del crédito con 22.1%. Al desagregar los ingresos tributarios, se aprecia que el 27% estuvo dado por los renglones de industria y comercio, y el 25% por impuesto predial. Asimismo, la ejecución de gastos ascendió a \$ 7.783 millones, de los cuales los de funcionamiento significaron 40.2%, los de inversión 31.9%, deuda pública 15.1% y transferencias 12.8%.

La deuda pública del Municipio de Medellín, al finalizar el año fiscal de 1983, llegó a \$ 5.943 millones, de los cuales correspondieron a deuda interna \$ 2.146 millones, con incremento del 148.1%, y a deuda externa \$ 3.797 millones, 2% por debajo del saldo en diciembre 31 de 1982.

## Atlántico

### Aspectos generales

Este departamento, con una superficie de 3.388 kilómetros cuadrados y una población calculada para 1983 en 1.4 millones de habitantes, de los cuales cerca del 80% se halla concentrado en Barranquilla, mostró en 1983 una economía con resultados poco satisfactorios, en términos generales, al continuar la tendencia decreciente iniciada en 1981. Los sectores más afectados fueron el agropecuario, manufacturero y externo, mientras que el financiero y de la construcción mejoraron su evolución con respecto a 1982, pero sin alcanzar influencia significativa sobre el resto de la economía.

### Sector agropecuario

*Agricultura.* En 1983 la agricultura se vio afectada por irregularidades climatológicas, ocasionando disminución de 2.3% en el área sembrada al descender de 19.362 hectáreas en 1982 a 18.926; igualmente, la producción pasó de 112.000 toneladas a 107.000, con reducción de 4.5%.

Los principales cultivos de la región: sorgo, maíz, algodón, plátano, yuca, ñame y tomate presentaron un comportamiento oscilante, influido por las condiciones del mercado que presionaron la expansión de unos productos en detrimento de otros. Por su parte, la iniciación del plan para recuperar la zona sur del departamento, permitió un mejor aprovechamiento del suministro de agua, el cual en combinación con la utilización de semillas mejoradas, generó aumentos en los rendimientos de maíz, sorgo y tomate.

El crédito de fomento con destino a esta actividad y canalizado a través del Fondo Financiero Agropecuario, se incrementó en 11.6% al alcanzar un monto de \$ 86 millones, de los cuales el 90.0% se dirigió a los renglones de algodón, sorgo y maíz.

*Ganadería.* En 1983 el subsector de la ganadería continuó en receso, pues decrecieron tanto el hato ganadero, como las ventas externas y el consumo interno, así: la existencia de ganado se situó en 291.900 cabezas, nivel inferior en 11.7% al logrado en 1982; el valor de la exportación de carne en canal totalizó US\$ 13 millones, con reducción de 47.7%, consecuencia de su pérdida de competitividad en el mercado internacional, ante los precios más bajos dados por los principales países oferentes. Así mismo, el consumo interno disminuyó, debido a que en la dieta alimenticia se ha sustituido, en parte, por algunas leguminosas con precios más asequibles.

El crédito otorgado con recursos del Fondo Financiero Agropecuario, sumó \$ 132 millones, 1.3% superior al de 1982. Las mayores asignaciones crediticias se orientaron a satisfacer necesidades de capital de trabajo para las actividades de cría y doble propósito.

### Industria

Considerado como el sector económico más importante del departamento, en 1983 presentó un desenvolvimiento poco dinámico, debido principalmente al recorte del 65% que registra el valor de la producción de textiles y confecciones, maquinaria no eléctrica, y productos plásticos, con ocasión de las menores compras por parte de algunos mercados importantes tales como Venezuela y Ecuador. Infortunadamente, durante el año, no se alcanzaron a obtener los efectos de

la estrategia gubernamental, tendiente a impulsar la actividad industrial. Entre las medidas adoptadas, es preciso destacar las siguientes: drástico régimen arancelario, incremento gradual de la tasa de cambio, racionalización de las compras oficiales y creación del Fondo de Capitalización Empresarial.

En 1983 el valor, a precios corrientes, de la producción industrial, mantuvo la misma tasa de crecimiento del año anterior, 15.0%, mientras el valor de sus exportaciones declinó en 14.0%. Por su parte, el crédito de fomento asignado a este sector disminuyó en 2.7% al totalizar \$ 242 millones, los cuales fueron orientados principalmente a los subsectores de alimentos, bebidas, madera y corcho.

## Construcción

Durante 1983, las edificaciones en la ciudad de Barranquilla mostraron un auge solamente superado en 1978, año considerado como el de mayor dinámica del sector. Es así como el área construida pasó de 242.934 metros cuadrados en 1982 a 423.872 en 1983, de los cuales se destinó a vivienda el 88.1%. En lo atinente a las inversiones en obras públicas, éstas evolucionaron a un ritmo similar al de los últimos años, destacándose a nivel departamental la construcción del Estadio Metropolitano.

## Comercio

*Comercio interno.* Las ventas del comercio al por mayor, en Barranquilla, reflejaron disminución anual de 13.5%, y en el comercio minorista, el valor de las ventas a precios constantes registró un recorte en el año de 0.6%. Estos resultados se deben, en parte, al acelerado surgimiento del comercio informal y del contrabando, lo cual ha obligado a las autoridades a iniciar el

diseño de medidas que permitan corregir esta situación.

*Comercio exterior.* Durante 1983, el intercambio comercial del Atlántico disminuyó de manera sensible, al registrar en su valor una merma de más del 20% con respecto al año anterior. El 35% del comercio exterior está dado por las exportaciones, las cuales sufrieron un recorte del 28.6%, debido a las menores adquisiciones por parte de Venezuela, país hacia el cual se destinaba el 50% de las ventas externas locales. Las importaciones descendieron 18.5%, consecuencia en parte, de las dificultades de calado que presentó el Puerto de Barranquilla y las medidas de restricción a las compras foráneas, las cuales entraron en vigencia a partir del segundo semestre del año. Finalmente, cabe agregar que, alrededor del 10% del volumen del comercio exterior colombiano, durante 1983, se movilizó a través de dicho Puerto.

## Precios, empleo y salarios

La inflación, medida con base en el índice de precios al consumidor, registró en diciembre de 1983 una tasa de 15.1%, nivel que se sitúa dentro de los más bajos en los últimos años, debido básicamente al incremento general de la oferta de alimentos de origen agropecuario y la virtual congelación de los arriendos.

En relación con el empleo, durante el período 1982-1983, la población económicamente activa aumentó en 7.6%, esto es 24.922 activos. De esta manera, la participación de la fuerza de trabajo al terminar 1983, se situó en 36.6% frente a 35.1% en 1982. Por su parte, la tasa de desempleo se colocó en 14.3% en diciembre de 1983, contra 14.8% en junio del mismo año, y 10.1% en

diciembre de 1982. La ligera reducción en el nivel de desocupación en el segundo semestre de 1983, obedece a la preocupación del Gobierno por impulsar aquellos sectores capaces de generar fuentes de trabajo, como es el de la construcción. Infortunadamente, fenómenos de origen externo como la devaluación del bolívar y el sucre, tuvieron impacto considerable sobre el empleo, por la pérdida de mercados y el cierre de empresas.

El salario mínimo legal diario de los diferentes sectores, vigente a partir del 2 de enero de 1983, se incrementó en 25.0% con relación al autorizado en la misma fecha del año anterior, cifra que permitió mejorar el poder adquisitivo, ya que el índice de precios al consumidor, fue inferior en diez puntos a dicha tasa.

## Actividad financiera

Al finalizar el año 1983, se observó una recuperación apreciable en las operaciones activas y pasivas del sistema financiero de la ciudad de Barranquilla. En efecto, el volumen de captaciones del sistema bancario alcanzó un nivel de \$ 27.579 millones, cifra superior en 32.5% al logrado al terminar 1982. En cuanto a sus componentes, los depósitos en cuenta corriente participaron con el 40.9%, los depósitos a término con el 40.5% y las cuentas de ahorro con el 18.6%. Por su parte, el saldo de las colocaciones llegó a \$ 26.294 millones, superior en 122.6% al valor del año 1982. Del monto anterior, \$ 21.469 millones correspondieron a préstamos y descuentos, 81.6%, y \$ 4.825 millones, 18.4%, a deudores varios.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado monetario de Barranquilla, descendieron bruscamente, al variar de \$ 6.395

ATLANTICO				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	Periodo y valor		
		Diciembre		
		1982	1983	
<b>1. Empleo y precios (1)</b>				
Desempleo	Porcentaje	10.1	14.3	
Participación fuerza laboral	Porcentaje	35.1	36.8	
Precios al consumidor	Variación % anual	22.4	15.1	
— Empleados	Variación % anual	22.2	16.3	
— Obreros	Variación % anual	22.5	14.7	
<b>2. Valor bruto de la producción</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>	
Industria manufacturera	Millones de pesos	18.821	21.648	
— Productos alimenticios	Millones de pesos	3.570	5.630	
— Bebidas	Millones de pesos	4.207	5.967	
— Maderas y corcho, excepto muebles	Millones de pesos	2.244	2.457	
Otros	Millones de pesos	8.800	7.594	
<b>3. Monetarios</b>		Fin de		
		1982	1983	
Captaciones sistema bancario (3)	Millones de pesos	20.814	27.579	
— Cuentas corrientes	Millones de pesos	8.072	11.290	
— CDT	Millones de pesos	9.450	11.151	
— Depósitos de Ahorro	Millones de pesos	3.292	5.138	
Colocaciones sistema bancario	Millones de pesos	11.813	26.294	
— Cartera	Millones de pesos	10.799	21.469	
— Otros	Millones de pesos	1.014	4.825	
<b>4. Situación fiscal</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>	
Ingresos	Millones de pesos	805	982	
— Corrientes	Millones de pesos	795	957	
— De capital	Millones de pesos	10	25	
Gastos	Millones de pesos	835	960	
— Funcionamiento	Millones de pesos	212	276	
— Transferencias	Millones de pesos	248	263	
— Inversiones	Millones de pesos	235	258	
— Servicio deuda	Millones de pesos	140	163	
<b>5. Comercio Exterior</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>	
Exportaciones FOB	Millones de dólares	168	120	
Importaciones CIF	Millones de dólares	271	221	

(1) Se refiere a Barranquilla únicamente. Fuente: Banco de la República ICA, DANE

1983 totalizó \$ 982 millones, cifra superior en el 22.0% a la registrada en el período de 1982. De dicho monto los ingresos corrientes participaron con el 97.5%. Por su parte, los gastos ascendieron a \$ 960 millones, 15.0% sobre los realizados en el año anterior. De esta suma, corresponden a: egresos por funcionamiento \$ 276 millones, 28.8%; a inversiones \$ 258 millones, 26.9%; a las transferencias se asignaron \$ 263 millones, 27.4%; y al servicio de la deuda pública \$ 163 millones, 16.9%.

## Valle del Cauca

### Aspectos generales

En términos generales, la economía del Valle mostró en 1983 una notable recuperación, en contraste con el año precedente. En efecto, la agricultura presentó un crecimiento real del 6.0%, determinado por la mayor área cosechada y los incrementos en la productividad de cultivos como caña de azúcar, café, sorgo y algodón; el sector manufacturero, aunque con dificultades principalmente en el primer semestre, tales como el bajo nivel de ventas, alzas en los precios de las materias primas y elevados costos financieros, mejoró en el segundo semestre; la construcción evolucionó favorablemente al aprobarse en Cali un área de construcción superior en 37.0% a la de 1982; el comercio tanto interno como externo registró descensos, mientras la actividad financiera mostró avances significativos, lo cual indica una fuerte superación de la difícil situación que imperó durante 1982.

Es importante destacar la iniciación de labores de la Bolsa de Occidente, la cual, no obstante la época de recesión y un mercado todavía incipiente, registró opera-

millones en 1982 a \$ 510 millones al finalizar 1983, como resultado de la disposición gubernamental de suspender en este año la emisión de los Títulos de Participación, así como la colocación de los Títulos Canjeables entre los particulares.

El crédito de fomento, otorgado por el Banco de la República con recursos de los fondos financieros y

cupos especiales, se incrementó en 30.4% al ubicarse el saldo en \$ 4.444 millones, correspondiéndole a PROEXPO y al Fondo Financiero Agropecuario una participación significativa en la asignación de aquellos.

### Situación fiscal

La ejecución de ingresos del Departamento del Atlántico durante

ciones por \$ 5.000 millones, monto que representa una participación del 5.4% en el total del mercado bursátil nacional.

## Sector agropecuario

**Agricultura.** Al contrario de lo ocurrido en 1982, en el período analizado el sector agrícola del Departamento señaló resultados favorables, tanto en rendimiento como en el volumen de producción de cultivos tales como caña de azúcar, café, sorgo y algodón. **La caña de azúcar**, uno de los productos más importantes de la región, en este año reveló un incremento de 8% en su producción, frente a una tasa negativa de 3.7% en el período precedente. Así mismo, la superficie cosechada fue de 74.000 hectáreas y su rendimiento se situó en 126 toneladas. Igualmente, dispuso de mayor ayuda crediticia, mediante una nueva línea de sostenimiento por \$ 343 millones, con destino a financiar 13.359 hectáreas, como también \$ 378 millones para la renovación de 10.489 hectáreas. Es preciso señalar que las mejores cotizaciones del azúcar en los mercados interno y externo influyeron positivamente en el valor de la producción de la caña, el cual alcanzó la suma de \$ 15.876 millones, 74.0% sobre la de 1982. Por su parte, **el café**, con un área sembrada de 108.458 hectáreas, logró mejorar en 7% tanto su rendimiento como la producción, al totalizar 87.000 toneladas, así como también el precio interno del grano que aumentó en 15%. Sin embargo, el alza del 24% en los costos de producción, no le permitió al productor percibir un adecuado margen de rentabilidad. **El sorgo**, otro de los renglones destacados del Valle, mostró un balance positivo, ya que se cultivaron 55.106 hectáreas, con un incremento en su producción de 17.0% con relación a 1982. A su vez, **el algodón** registró un crecimiento de 64.0% en su pro-

ducción, como resultado de la ampliación en más de 50% en el área cultivada, de las expectativas de un mejor precio y del alto rendimiento alcanzado, 2.370 kilogramos por hectárea, el mayor de los últimos quince años.

En 1983, el Fondo Financiero Agropecuario financió en el Valle del Cauca un total de 110.357 hectáreas de cultivos semestrales (arroz, maíz, sorgo, ajonjolí, algodón, maní y soya, etc.), por valor de \$ 3.300 millones, superiores en 35.3% y 34.5%, respectivamente, con relación a las cifras registradas en el lapso inmediatamente anterior.

**Ganadería.** En 1983, la población ganadera del Valle del Cauca se situó en 465.095 cabezas, nivel similar al de 1978, año a partir del cual había experimentado un continuo descenso. Esta actividad ha tenido un lento desarrollo, como resultado de la alta dependencia de otras regiones del país, de las cuales procede el 85.0% del ganado para carne y el 47.0% de la provisión de leche. De otra parte, el sacrificio de ganado totalizó 337.506 animales, 6.5% menos que en 1982, y el ganado que ingresó a la plaza de ferias de Cali alcanzó a 97.665 cabezas, notándose una baja del 7.4% en relación con el contabilizado en 1982.

## Industria

De acuerdo con la encuesta de opinión empresarial realizada por la Fundación para el Desarrollo del Valle del Cauca, la actividad productiva del sector industrial mostró un comportamiento favorable a partir del mes de julio de 1983, después de haber alcanzado uno de los niveles más bajos de los últimos tres años. Tal comportamiento está asociado con disminuciones en la existencia de productos terminados en la industria y en el sector comercio, así como también, con la

recuperación de las ventas en el último trienio.

Entre los aspectos sobresalientes de esta actividad, cabe destacar: el relacionado con la inversión neta, la cual creció en 396%, especialmente en las líneas de papel, químicos y alimentos; mayor asistencia financiera, pues se percibieron del sistema bancario recursos por \$ 8.798 millones, cifra superior en 115.3% a la del año anterior. Así mismo, el 61.2% de la cartera de las corporaciones financieras se destinó a la industria de transformación; por su parte, el renglón azucarero incrementó su producción en 1.9% y las exportaciones en 2.5%. No obstante, los anteriores resultados, el sector también debió afrontar ciertas dificultades, tales como el descenso de 19.6% en la producción de cemento, debido a trastornos laborales en las fábricas, y alzas en los precios de las materia primas y en los costos financieros, las cuales afectaron primordialmente los subsectores de metalmecánica, papel y textiles.

En cuanto al crédito de fomento otorgado por el Fondo Financiero Industrial, éste ascendió a \$ 705 millones, 19.1% superior al de 1982, dirigidos principalmente hacia los rubros de alimentos, confecciones de tela y cuero y productos metálicos, los cuales absorbieron el 53.0% del valor total.

## Construcción

Este sector reveló una evolución favorable a nivel regional en 1983. En efecto, en Cali se aprobaron licencias para la edificación de 755.265 metros cuadrados, superior en 37% a la cifra registrada en el año inmediatamente anterior. Por su parte, los desembolsos de las entidades financieras de la región canalizados hacia este sector llegaron a \$ 8.119 millones, 134.7%

más que en 1982, de los cuales las corporaciones de ahorro y vivienda y el Banco Central Hipotecario aportaron el 91.6%.

En las demás ciudades del departamento, se destaca el avance observado en Cartago, en donde con recursos de la Corporación Central de Ahorro y Vivienda, se llevó a cabo la construcción de 300 viviendas.

### Comercio

**Comercio interno.** El índice de ventas del comercio en la ciudad de Cali registró descenso del 1.4% en términos reales, hecho atribuible al comportamiento del mercado mayorista, cuyas ventas acumuladas en diciembre experimentaron una variación negativa del 7.0% respecto al mismo período del año anterior. Igualmente, las ventas al por menor revelaron un crecimiento del 4.5%, frente a una tasa de 0.6% experimentada a finales de 1982.

**Comercio exterior.** Al finalizar 1983, de acuerdo con los manifiestos del DANE, el intercambio comercial de la economía vallecaucana arrojó un déficit en la balanza comercial de US\$ 366 millones, resultado de confrontar US\$ 158 millones por concepto de exportaciones, contra US\$ 524 millones de importaciones, 16.4% inferiores a las de 1982. De las ventas externas diferentes del café, que según INCOMEX aumentaron 16% con respecto al año precedente, alrededor de la mitad correspondió a despachos de azúcar y cajas de cartón.

### Precios y empleo

El índice de precios al consumidor en la ciudad de Cali se incrementó 18.2%, variación inferior en 5.1 puntos a la de 1982 y una de las más bajas en los últimos años. Al observar los componentes de la canasta familiar, las alzas más

notorias se detectaron en alimentos y miscelánea, cerca del 19% cada uno de éstos, y el grupo de vivienda en menor proporción ascendió a 17.7%.

Respecto del empleo, la población económicamente activa de Cali creció 5.2% frente a la de 1982, la tasa total de participación bruta de la fuerza laboral ascendió a

VALLE DEL CAUCA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	Periodo y valor	
		Diciembre	
		1982	1983
<b>1. Precios y empleo (1)</b>			
Desempleo	Porcentaje	9.0	11.1
Participación fuerza laboral	Porcentaje	41.1	41.9
Precios al consumidor	Variación % anual	23.3	18.2
— Empleados	Variación % anual	21.2	18.1
— Obreros	Variación % anual	24.0	18.2
<b>2. Producción</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>
— Café	Miles de toneladas	81	87
— Caña para azúcar	Miles de toneladas	8.686	9.339
— Plátano	Miles de toneladas	627	626
— Sorgo	Miles de toneladas	192	224
— Soya	Miles de toneladas	121	84
— Maíz	Miles de toneladas	86	54
— Arroz	Miles de toneladas	69	61
— Azúcar	Miles de toneladas	989	1.008
— Cemento gris	Miles de toneladas	707	569
<b>3. Monetarios (1)</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>
		Fin de	
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	42.275	53.260
— Cuentas corrientes	Millones de pesos	18.157	23.278
— CDT	Millones de pesos	14.710	18.103
— Depósitos de ahorro	Millones de pesos	9.408	11.879
Colocaciones sistema bancario	Millones de pesos	39.091	55.119
— Cartera	Millones de pesos	34.871	49.208
— Inversiones voluntarias	Millones de pesos	1.874	2.351
— Otros	Millones de pesos	2.346	3.560
<b>4. Situación fiscal</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>
Ingresos	Millones de pesos	6.434	6.683
— Corrientes	Millones de pesos	4.492	5.589
— De capital	Millones de pesos	1.942	1.094
Gastos	Millones de pesos	7.114	6.788
— Funcionamiento	Millones de pesos	2.582	3.260
— Transferencias	Millones de pesos	2.264	2.151
— Inversión	Millones de pesos	1.456	345
— Servicio de la deuda	Millones de pesos	812	1.032
<b>5. Comercio Exterior</b>		<b>1982</b>	<b>1983</b>
Exportaciones FOB	Millones de dólares	160	158
Importaciones CIF	Millones de dólares	627	524

(1) Se refiere a Cali únicamente. Fuente: DANE, Banco de la República, Balance del sistema bancario, Contraloría Departamental.

41.9%, superior en 0.8% a la del año anterior, y el nivel de desempleo mostró una situación desfavorable al pasar de 9% en diciembre de 1982 a 11.1% en igual fecha de 1983.

### *Actividad financiera*

Después de la crisis financiera que afectó al país durante 1982, al finalizar 1983 se observó cierta recuperación, merced a la política adoptada por el Gobierno, tendiente a rescatar la confianza del público en las instituciones del sector. Es así como en diciembre, los depósitos del sistema bancario ascendieron a \$ 53.260 millones, superiores en 26% a los registrados en la misma fecha del año precedente. Del saldo anterior, correspondieron el 43.7% a depósitos en cuenta corriente, el 34% a CDT y el 22.3% restante a depósitos de ahorro. A su vez, la cartera que se situó en \$ 49.208 millones, con incremento del 41%, se dedicó a favorecer los sectores agropecuario, industria y comercio, fundamentalmente.

En lo atinente a las corporaciones de ahorro y vivienda, los depó-

sitos y la cartera en diciembre, señalaron saldos por valor de \$ 13.939 millones y \$ 12.391 millones respectivamente, con avance anual de 51%. Es importante resaltar las operaciones de la Corporación Central de Ahorro y Vivienda, la cual con un aumento de más del 50% en sus depósitos, elevó los créditos en 123%.

Igualmente, las corporaciones financieras reflejaron una apreciable evolución en los certificados de depósito a término, cuyo saldo pasó de \$ 798 millones en 1982 a \$ 2.754 millones en 1983; la cartera también reveló avances significativos, de la cual el 61.2% se dirigió a impulsar el desarrollo de la industria.

El crédito de fomento otorgado por la sucursal del Banco de la República de Cali, con recursos de las diferentes líneas de financiamiento, totalizó \$ 6.152 millones, con ascenso de 43.0%. De la suma anterior, se canalizaron \$ 5.448 millones, el 88.6%, a través del Fondo Financiero Agropecuario, a fin de atender 4.794 solicitudes aprobadas. Por su parte, el Fondo Financiero Industrial aprobó 250

proyectos por cuantía de \$ 704 millones, representando el 11.4% del total.

Las operaciones de dicha sucursal en el mercado monetario alcanzaron la suma de \$ 3.490 millones, distribuidos así: en Certificados de Cambio \$ 1.855 millones; Títulos Canjeables \$ 1.606 millones; Títulos de Participación \$ 18 millones; y Títulos Agroindustriales \$ 11 millones, con descensos éstos dos últimos de 88.2% y 59.3%, respectivamente.

### *Situación fiscal*

En 1983, el gobierno departamental registró ingresos por \$ 6.683 millones, 3.9% superiores a los de 1982, determinados por mayores recaudos tributarios, principalmente por consumo de licores, tabaco y cerveza. La ejecución de gastos ascendió a \$ 6.788 millones, de los cuales el 48.0% se destinó a funcionamiento, el 31.7% a transferencias, el 15.2% al servicio de la deuda y el 5.1% a inversión.